

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

*Haec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, jueves 14 de Noviembre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días  
Juev. 14.—San Josafat, obispo de Poloczk, mr., san Clementino, san Teodoro y san Filomeno, mártires, san Serapio, mr. y san Lorenzo, obispo.

## "LA UNION CATOLICA."

(COLABORACIÓN)

### La libertad en su pureza.

LA BASTARDA Ó ABSOLUTA.

El fanatismo liberal es refractario, como enemigo del progreso, moralidad y orden social, y algo más, escandaloso á la faz de la civilización que ha alcanzado el siglo XIX.

La aptitud humana en el ejercicio de las facultades intelectuales y físicas, todos la tenemos gradualmente en conformidad á nuestra organización, como propia de nuestra naturaleza. Concepto que no admite duda, ni necesita de demostración, estando bajo el poder inmediato de las percepciones prácticas. Conocemos, pues, que el hombre puede obrar como se le antoje, esto es, hacer el bien ó el mal, sin atender á las prohibiciones, á los medios y á las consecuencias, no obstante que el poder difiere mucho del deber: que sus inclinaciones tienden más á las malas acciones, que le proporcionan goces y desahogos materiales y que le endulzan, que á las buenas, porque éstas, siendo meritorias, muchas veces para su práctica exigen sacrificios y privaciones que la debilidad moral y material rechaza. La libertad, según esto, y por fatalidad, entre algunos de los hombres que pretenden hacerse notables y superiores al conjunto social proclamándose liberales, tiene dos aspectos militantes y antojadizos, según sus propósitos. El uno, que no aplican, bajo el dominio de la razón ilustrada en el altar de la justicia y de la verdad, y el otro en el templo tenebroso de la libertad absoluta, para el desenfreno, hasta para justificar las acciones más criminales. En este sentido, tomada indistintamente la palabra libertad, sería una verdadera quimera entenderla, y un laberinto entenderla en dos sentidos opuestos, ó colocada entre dos polos contrarios y rivales. Si las dos ideas opuestas con que se quiere usar la palabra libertad, son contrarias en significación y práctica, alguna de ellas tiene que ocupar el puesto verdadero y conveniente al bien de la sociedad, y la otra proscrita y reprobada por la ley y por la razón, débese optar por la de los buenos frutos para una vida quieta y pacífica. La libertad que lleva á lo justo no es mentida, y es eterna, y la que nos guía á puntos inciertos, caprichosos y de desatinos, es el error moral mismo, contra los intereses sociales. Nadie puede negar que tiene el deber sagrado de amar y respetar á sus semejantes, de respetar y observar las leyes, bajo las cuales están organizados el orden y la paz de la sociedad. Así, pues, la libertad, que está

sujeta á las leyes y preceptos de armonía y orden es la verdadera libertad, en lo natural, moral, religioso y civil. La libertad que se opone á estos bienes no es libertad, es un libertinaje escandaloso, un fanatismo liberal, porque se invoca para el mal la palabra libertad tergiversada. Es el abuso contra las garantías y la verdadera libertad. El hombre es limitado, y por lo tanto debe reconocerse á sí mismo y no dar rienda suelta á caprichosas ideas, abusando é interpretando mal la libertad. El fanatismo, por desgracia, es un error que penetra hasta en lo más grandioso y santo, cuando no se sujetan las acciones al círculo del deber, de la justicia y de la verdad. En esto y en todo el cristianismo va á la cabeza de la civilización, y es la razón porque el fanatismo liberal lo persigue de muerte, queriendo entronizar la libertad absoluta del pensamiento y de las obras, aunque rueden en los campos las cabezas apartadas del cuerpo humano, y el mundo se desencadene, y pulverizado, sus átomos rueden al espacio infinito.

## PENSAMIENTO.

Los modernos errores socialistas con todo el cortejo de odios y crímenes que cada día presenciámos, no son otra cosa que el engendro de la herejía naturalista.

Desde que los pueblos se apartaron de la luz de la fe, se han quedado á oscuras respecto al problema más trascendental de la vida humana; el problema del dolor.

¿Qué es dolor? ¿por qué sufre el hombre? ¿por qué, en la sociedad, unos hombres padecen más que otros?

La religión católica contesta satisfactoriamente á estas preguntas mostrando el dolor como pena y medicina á la vez. De esta manera al descubrir los padecimientos humanos la mano del médico celestial, hace objeto de alegría y esperanza lo que fué siempre objeto de repugnancia invencible.

En cambio el naturalismo incrédulo al tratarse del dolor sólo sabe poner al hombre una venda en los ojos y un puñal en la mano.

—¡Defiéndete!—le dice.

Y el hombre ante un fantasma cuya naturaleza desconoce, empieza por matar á sus semejantes y acabá por matarse él mismo sin lograr jamás herir á ese enemigo implacable que ha sido y será siempre el terror de los que no creen.

A. C.

## Dios juzgará las justicias.

En un tribunal correccional de Francia ha comparecido Emilio Gaudot, de diez y siete años de edad, acusado de robo y asesinato. Tocóle su turno al defensor del reo, cuyas elocuentes palabras pueden referirse á varias otras naciones de Europa.

"Señores—dijo—mi cometido es bien sencillo, habiendo el acusado

confesado su crimen. No le defenderé, porque no veo para él misericordia. Seré breve. Si la justicia le pide cuenta de su crimen, me permitiréis pida cuenta á la justicia de su arresto.

No sé cuál será la sentencia; pero sea la que le fuere, hay alguien más culpable que el mismo criminal. El culpable sois vosotros, señores, los que me oís, que representáis á la sociedad obligada á castigar crímenes, que su incuria y corrupción no han podido prevenir. (*Murmullos*).

Veo ante mí y adoro al Cristo crucificado, que descuella sobre el tribunal en esta sala. (1) Aquí está en vuestro pretorio donde citáis al acusado. ¿Por qué no está en la escuela, donde llamáis al niño para enseñarle?... ¿Por qué castigáis en su presencia al que como Gaudot, lo ve aquí por vez primera? Si en la escuela lo hubiera hallado, no estaría hoy en ese banquillo de infamia. ¿Quién le ha dicho que había un Dios y una futura justicia? ¿Quién le ha hablado de su alma, del respeto y caridad con el prójimo? ¿Quién le ha enseñado la ley de Dios, no matarás? Condenad á mi defendido; estáis en vuestro derecho; pero yo os acuso, es mi deber. Dios juzgará á los jueces."

## GACETILLAS.

**Sarampión.**—El señor Secretario de Policía, en una circular que ha dirigido á los Médicos del pueblo, dice que en algunos lugares de la República se ha desarrollado una epidemia que se supone sea sarampión; y les llama la atención al estricto cumplimiento del decreto de 30 de Octubre del año pasado, á fin de que vieran lo más pronto posible el informe correspondiente, para que la Secretaría pueda dictar las medidas del caso.

Vemos con gusto que el señor Ministro Ulloa no se descuida en asunto tan importante como es la salubridad pública.

**"Compañía de Teléfonos de Costa Rica."**—El Gobierno ha dado su aprobación á los Estatutos de la nueva Compañía que se ha establecido en esta ciudad, con el título indicado, y de la cual es Presidente el señor don José Andrés Coronado. El objeto de la sociedad es continuar explotando la concesión hecha por el Gobierno á don Francisco Mendiola Boza en Abril de 1893; el capital social será de cien mil pesos repartido en cien acciones nominativas de mil pesos cada una; y su duración será de 25 años contados desde el 4 del presente mes.

**Obito.**—Murió ayer en esta capital la respectable matrona doña María de Jesús Carrillo, v. de Bonilla. Enviamos la expresión de nuestra condolencia á su muy apreciable familia y en particular á nuestro amigo don Adolfo Bonilla.

**Facultad Médica.**—Esta corporación se ocupa actualmente en el estudio de su reglamento, para lo cual ha acordado celebrar reuniones extraordinarias los días lunes, miércoles y viernes de la próxima semana, á las 7 p. m.

(1) En los tribunales en Francia se halla siempre un crucifijo.

## MOVIMIENTO MARÍTIMO.

## Puerto de Puntarenas.

Noviembre 13.—Hoy á las 10 a. m. fondeó el vapor N. A. *Costa Rica*, de 1,166 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar, 61 tripulantes, Capitán Dow y consignado á Rohrmöser & C<sup>o</sup>. Pasajeros: Adolfo Bolette, H. J. Michael y dos chinos con sus respectivos pasaportes de su salida de este país. Carga: 654 bultos mercaderías con 52 y media toneladas y una caja-plata con 2,380—40 soles. Correspondencia: dos sacos y un paquete.

## Noticias por cable.

## NEW YORK, 11.

El corresponsal del *Herald* en Berlín dice que un miembro de la cancillería imperial desmiente categóricamente el informe que publicó el *Times* de que Italia cooperará militarmente con Inglaterra en la cuestión turca.

## LONDRES, 11.

Un despacho de Roma para el *Standard* dice que durante los últimos pocos días se ha notado un cambio considerable en la salud del Papa. Su Santidad confiesa que sus fuerzas menguan periódicamente.

## MADRID, 11.

Ha habido dos atentados el domingo de destruir la instrucción religiosa con dinamita. La primera se verificó en Sabadell cerca de Barcelona, donde estalló una bomba en la escuela de muchachos de San José. Resultaron heridos dos alumnos.—La segunda tuvo verificativo en el convento de Cardegala cerca de Bilbao. No hubo ninguna desgracia.

## CONSTANTINOPLA, 11.

El nuevo ministerio no inspira confianza, pues se considera que todos los Ministros son maniqués del Sultán. Se alega que Habile Rofet, cuando desempeñaba la cartera del Interior, incitó á los mahometanos contra los armenios, de lo cual resultaron las matanzas.

## NEW YORK, 11.

La revista monetaria cotiza la plata en barras, Londres: á 30 y 13/16 peniques; en esta plaza se cotiza de 67 1/2 á 68 1/2 centavos.

## VALPARAISO, 11.

La crisis ministerial continúa. El Gobierno decretó que el ejército se compondrá de catorce mil hombres, la armada de 14 acorazados y 12 torpederos con cuatro mil hombres de tripulación.

## LIMA, 11.

Se dice que el Ministro chileno manifestó al Ministro de Relaciones del Perú que con respecto á Arica y Tacna lo único que se puede discutir es la cuestión del cantidad que se debe pagar por la concesión al Perú. Que era de más enviar un Ministro á Santiago, pues él tenía plenos poderes para el arreglo del asunto.

## BERLÍN, 11.

Comentando el discurso de Lord Salisbury, el *Deutsches Tageblatt*, dice: "El discurso tiene dos lados, el uno trata de la cuestión de Asia Oriental, mientras el otro amenaza al Sultán de una manera calumniosa." El *Valks Zeitung* dice: "El discurso de Lord Salisbury contiene una amenaza seria. La Gran Bretaña medita la posibilidad de la separación de las potencias sobre la cuestión de Turquía y está resuelta á someterla al ultraje de la espada, caso que la triple alianza continuase la política de no intervenir."

## LONDRES, 11.

Se han recibido órdenes en Devenhort, mientras guarniciones inglesas se despachan á Liverpool, destacamentos de tro-

pas se embarcarán el 16 del corriente para la Costa de Oro, Africa, á incorporarse á la expedición que allí se prepara contra el Rey de Ashanti.

## CONSTANTINOPLA, 11.

Los Embajadores enviaron otra nota al Ministro de Relaciones turco, insistiendo indique sin demora las medidas adoptadas por la Puerta para restablecer el orden en Armenia. La nota manifiesta al Ministro que las potencias han resuelto tomar otros medios si la Puerta continuase la política actual. Según parece el Sultán no cree que las potencias, están de acuerdo, solamente una demostración naval le convencerá de la gravedad de la situación,

## MADRID, 11.

Un despacho de la Habana dice que el General Campos dirigirá en persona las operaciones contra Gómez en la provincia de Santa Clara.

## CAIRO, 11.

Umbar Bajá, primer Ministro de Egipto, ha renunciado.

## VIENA, 11.

El *Neue Freie Presse* dice que el discurso de Lord Salisbury afectará á todo el mundo, menos al Sultán.

## La revolución de la bicicleta.

Tomando como base un artículo de una revista francesa, pensábamos ocuparnos en la verdadera revolución de carácter trascendental, que ha de producir el desarrollo del ciclismo, no ya considerado meramente como un *sport*, sino aplicado prácticamente á múltiples necesidades y servicios de la vida moderna.

Lo cierto es que, á veces, las causas al parecer más pequeñas, producen en la marcha del mundo, efectos más considerables que otras que son á primera vista de mucha mayor importancia. Y algo semejante podría ocurrir ahora con la sencilla máquina que fué acogida al parecer con desdén ó con indiferencia por la inmensa mayoría de las gentes.

Era un juguete más ó menos lindo; significaba el nacimiento de un nuevo *sport* más ó menos agradable y más ó menos higiénico; pero nadie, en general, tuvo á bien concederle trascendencia mayor.

El descubrimiento de la brújula, el de la imprenta y el del Nuevo Mundo, han sido á la larga, bastante más trascendentales para la vida de la humanidad que todas las reformas políticas de Luis VI en Francia; la toma de Constantinopla y las predicaciones de Lutero, v. y gr., que coincidieron, como hechos ruidosísimos, con aquellos otros que han alcanzado un interés tan excepcional para la existencia del hombre.

¿Quién sabe si ahora uno de los principales elementos de la futura transformación social será la flamante bicicleta!

Y no lo tome á broma el lector. El asunto va adquiriendo extraordinarias proporciones, y á la mano tenemos una prueba de gran valor: un artículo que ha publicado en *El Liberal* D. José Echegaray, y en el que trata admirablemente de las aplicaciones prácticas de la bicicleta en sentido análogo al que acabamos de indicar.

Hácelo el ilustre escritor por vía de prólogo á la teoría de la máquina y no se extiende, por lo tanto, en muy prolijas consideraciones, si bien promete exponerlas en breve; pero sus ideas y sus palabras ya son interesantes en grado sumo, según va á ver el lector.

Dice así el señor Echegaray:

"Sí; soy partidario resuelto y entusiasta de esta máquina que hoy rueda triunfante por todo el mundo civilizado.

No lo digo en tono de humorismo, sino con profundo convencimiento y con toda la seriedad de que soy capaz.

Y soy partidario de la bicicleta, porque lo soy de toda invención en que el ingenio

humano triunfa de los obstáculos naturales abriendo nuevos horizontes al progreso.

•Parece á primera vista que la bicicleta es un juego de niños, un nuevo *sport*, un capricho más de la moda. Y sin embargo, aún siendo todo esto, es mucho más: es, por lo pronto, un triunfo de la ciencia; un sistema de *locomoción individualista* como ninguno: un medio de salvar el espacio comparable al de los trenes de las vías férreas: una economía de fuerzas verdaderamente admirable.

"Y todavía será más: será el caballo de acero de toda la clase media, de los que no podemos tener ni coche de lujo, ni constante coche de alquiler, ni caballo de montar, ni cocheros y lacayos por añadidura.

Y será más todavía: será un desahogo, un reposo, una economía para toda la clase obrera, cuando, á medida el tiempo pase, se abarate la bicicleta.

El obrero no necesitará vivir en el casco de la población, en cuchitriles antihigiénicos y antiestéticos: podrá vivir á una legua, á dos leguas de la población, por que para un hombre vigoroso, una legua de camino en bicicleta representa veinte minutos y ninguna fatiga.

En las horas de descanso, no necesitará meterse á comer en un tabernucho, que hasta podrá ir á comer con su familia.

La bicicleta ensancha, pues, la esfera de acción de las poblaciones, aumentando su diámetro nada menos que tres ó cuatro leguas. Para el obrero representa la vida cómoda, la vida sana; la vida económica y hasta la vida higiénica. No se verá obligado á pasar de la fábrica, llena del humo del carbón y de los ruidos del trabajo, á la bohardilla ó al cuarto interior que da sobre patios inmundos y mal olientes, entre gases moféticos y ruidos de vecindad. Saldrá al campo, al aire libre, á la atmósfera oxigenada, á los horizontes anchos, con mantos de verdura y círculos encendidos de celajes, ó por lo menos, á las anchuras del espacio, y no á las retorcidas estrecheces de la calleja.

De suerte, que la bicicleta, ese aparato que empezó por juguete de niños, en sus neumáticos, en sus alambres y en sus tubos de acero lleva elementos auxiliares nada menos que para el *problema social*.

Pueden reírse aquellos que de todo se ríen, porque no saben hacer otra cosa, de esta modernísima invención, que yo por mi parte admiro y no río.

Algo de esto se va tocando en el extranjero. En los Estados Unidos se han vendido en un año, más de cuatro millones de bicicletas, según acabo de leer, en un interesante artículo que ha publicado el *Diario la Marina*. Entrará por mucho en esta ci fra estímulo de la moda; pero entra por gran parte el *instinto práctico* de aquel pueblo eminentemente práctico también.

No solamente la clase media y la clase rica se han entregado con verdadero furor á la peregrina máquina de las dos ruedas sino también la clase humilde, la clase pobre, la clase trabajadora, la que necesita acercarse al trabajo acumulado en los grandes centros industriales ó en las grandes poblaciones, y luego necesita separarse á mucha distancia para vivir con economía. Tanto es así, que las Cajas de Ahorros se han resentido, por las grandes sumas retiradas de ellas para la compra de bicicletas; como que los cuatro millones de bicicletas vendidas, creo yo que representan de cuatro á ocho mil millones de reales.

La moda no llega nunca á esta cifra, sobre todo si es moda transitoria y se hace el cálculo para una sola nación. Esta cifra supone algo profundo, algo muy hondo y me atrevere á decir algo muy serio. Representa una gran utilidad conseguida, un gran triunfo alcanzado y una gran necesidad satisfecha.

Como que una de las necesidades supremas de la Humanidad es salvar el espacio, acercarse el hombre al hombre; se acercan por el divino principio de fraternidad y sociabilidad, y después de acercarse, ó para estrecharse las manos, ó para que las dos

manos juntas trabajen sobre el mismo mecanismo, necesitan separarse para afirmar su libertad y su individualismo. Si no pudieran aproximarse unos á otros, tendríamos la pulverización humana; pero si no pudieran separarse después de haber fraternizado en la unidad del sentimiento y en la unidad del trabajo, tendríamos la fatalidad de las grandes masas aglomeradas, que se estrechan y se oprimen, matando los movimientos espontáneos en que la voluntad libre se manifiesta, pues la bicicleta acerca y aleja, y, á veces, camina tan veloz como un tren, ó poco menos."

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

## JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida O.

## EL CAPITÁN VENENO.

PARTE PRIMERA.—Heridas en el cuerpo.

I.

Un poco de historia política.

La tarde del 26 de Marzo de 1848, hubo tiros y cuchilladas en Madrid entre un puñado de paisanos, que, al espirar, lanzaban el hasta entonces extranjero grito de *viva la República!*, y el ejército de la Monarquía española, traído ó creado por Ataulfo, reconstituido por D. Pelayo y reformado por Trastámara, de que á la sazón era jefe visible, en nombre de doña Isabel II, el Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la guerra, don Ramón María Narváez...

Y basta con esto de historia y de política, y pasémos á hablar de cosas menos sabidas y más amenas, á que dieron origen ó coyuntura aquellos lamentables acontecimientos.

II.

Nuestra heroína.

En el piso bajo de la izquierda de una humilde pero graciosa y limpia casa de la calle de Preciados, calle muy estrecha y retorcida en aquel entonces, y teatro de la refriega en tal momento, vivían solas, estas, sin la compañía de hombre ninguno, tres buenas y piadosas mujeres, que mucho se diferenciaban entre sí en cuanto al ser físico y estado social, puesto que éranse que se eran una señora mayor, viuda, guipuzcoana, de aspecto grave y distinguido; una hija suya, joven, soltera, natural de Madrid, y bastante guapa, aunque de tipo diferente al de la madre—lo cual daba á entender que había salido en todo á su padre—y una doméstica, imposible de filiar ó describir, sin edad, figura ni casi sexo determinables, bautizada hasta cierto punto en Mondónedo, y á la cual ya hemos hecho demasiado favor—como también se lo hizo aquel señor cura—con reconocer que pertenecía á la especie humana...

La mencionada joven parecía el símbolo, ó representación viva y con faldas, del sentido común: tal equilibrio había entre su hermosura y su naturalidad, entre su elegancia y su sencillez, entre su gracia y su modestia. Fácilísimo era que pasase inadvertida por la vía pública, sin alborotar á los galanteadores de oficio; pero imposible que nadie dejara de admirarla y de pren-

darse de sus múltiples encantos, luego que fijase en ella la atención. No era, no, ó, por mejor decir, no quería ser, una de esas bellezas llamativas, aparatosas, fulminantes, que atraen todas las miradas, no bien se presentan en un salón, teatro ó paseo, y que comprometen ó anulan al pobrete que las acompaña, sea novio, sea marido, sea padre, sea el mismísimo Preste Juan de las Indias. . . . Era un conjunto sabio y armónico de perfecciones físicas y morales, cuya prodigiosa regularidad no entusiasmaba al pronto, como no entusiasman la paz ni el orden, ó como acontece con los monumentos bien proporcionados, donde nada nos choca ni maravilla hasta que formamos juicio de que, si todo resulta llano, fácil y natural, consiste en que todo es igualmente bello. Díjese que aquella diosa honrada de la clase media había estudiado su modo de vestirse, de peinarse, de mirar, de moverse, de conllevar, en fin, los tesoros de su espléndida juventud, en tal forma y manera, que no se la creyese pagada de sí misma, ni presuntuosa, ni incitante, sino muy diferente de las deidades por casar que hacen feria de sus hechizos y van por esas calles de Dios diciendo á todo el mundo. *Esta casa se vende. . . ó se alquila.*

Pero no nos detengamos en florecos ni dibujos, que es mucho lo que tenemos que referir, y poquísimos el tiempo de que disponemos.

**JOSE JOAQUIN TREJOS.**  
ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

**Rafael Meza A.**  
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

UN ANILLO.

Se avisa, á quien haya perdido un anillo de oro entre Tres Ríos y esta capital, que una persona lo ha encontrado y se halla depositado en la Curia Eclesiástica, donde su dueño puede recuperarlo justificando la propiedad y pagando este aviso.

UNA CERDA.

que se vendió hace próximamente un mes, en la plaza pública de San José, se encuentra aquí; el que suscribe pone este aviso en este periódico, por si parece el dueño de ella, pague el cuido y los demás costos que hay.

LUIS SOLANO.

Hatillo, Noviembre 11 de 1895.  
3v.—f.

**SALVADOR ARGÜELLO**  
ABOGADO  
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

**OPORTUNIDAD.**

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

## AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Tornieri**

## HEREDIA.

**Una buena oportunidad.**

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

## EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de 1/2 pulgada interior.—Treinta pies de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATÍAS NÚÑEZ**, frente al nuevo Teatro.

**J. F. Echeverría.**

## TIPOGRAFIA

## DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

**MAGNIFICAS PRENSAS**

frece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos*,  
Guías, Hojas sueltas,

Libros talonarios,

**Folletos, Cartas de visita,**

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

## Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería. las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase p-maderas de construcción.

## IMPORTANTE AVISO.

Una persona que dará buenas recomendaciones desea obtener colocación en alguna hacienda en clase de administrador ú otra semejante.

Para informes en esta Imprenta.

## CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrônements.*

Dépôt: Toutes Pharmacies.

## Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

## ¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copábata*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los *flujos* en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

## ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>ia</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE **RIGAUD Y C<sup>ia</sup>**  
PERFUMISTAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia, Lilas de Persia.*  
EXTRACTO: *Gracia, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.*

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# ¡Uvas! ¡Uvas!

## VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

de **PEDRO SUÑOL,**  
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

### ¡Consérvese la Salud! ¡

**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.  
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO  
DE LOS TRÓPICOS.

Fascós grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA! ¡  
De venta en todas las Boticas.

### Higiene de la Cabeza.

Destruir la **caspa** en pocos días, **vigorizar** el cabello é impedir su caída **haciéndolo crecer** en gran manera, refrescar y limpiar la piel del cráneo, curar radicalmente los dolores de cabeza y los granos de la misma. Estos son los efectos lógicos y naturales que se obtienen con el **TONICO DEL JAPON** usándolo aunque no sea más que dos veces por semana. Él solo se garantiza por sí mismo en pocos días.

De venta en "LA VILLA DE PARÍS" Robles y Romero, frente al Parque Central, y en la Agencia, 8ª Avenida Este. n° 456 TASIES Y CORREDE-RA.

## ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, contruidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

**Isidro Levkowitz.**

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERÍA

## "LA VICTORIA"

Del Doctor M. ZUÑIGA.

Se acaban de recibir de las más acreditadas Casas de Europa y los Estados Unidos, los artículos siguientes, para venta al por mayor:

PERFUMERIA RIGAUD.

**Extractos de olor** de: Ylang-Ylang, Céfiro Oriental, Belleza, Kananga, Violeta blanca, Resedá, Heliotropo Lucrecia, Lilas de Persia, Directoire.

**Polvos dentíficos** de: Kananga, Mao-Tcha, etc. Crema de Cananga. Dentorina Rigaud.

**Polvos de arroz** de: Ylang-Ylang y Kananga.

**Cosméticos para los labios.**—**Cosméticos para el pelo:** negros, blancos, blondos, castaños.

**Jabones de olor** de: Kananga, Resedá, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga, Afrecho.

Brillantina Parisiense.—Papel de Oriente para perfumar las habitaciones.—Pastillas Violeta para perfumar la boca, etc., etc.

**Aguas para el tocador** de: Kananga, Lavanda, Colonia, etc.

**Polvos Mignon.**—Polvos dentíficos quina y carbón.

**Aceites de olor** de: Kananga y Oriza y Quina, Tónico Oriental y Tricófero.

Espojas para polvos de cara, de todo tamaño y clase; etc., etc. Además nos llegarán dentro de pocos días todas las preparaciones de la Casa Riegér.

DROGAS Y MEDICINAS.

Jarabe Fénico de **Vial.**—Pasta pectoral de Savia de Pino de **Lagasse.**—Pastillas de Tólu, Clorato de potasa, de **Palangicé,** Cocaína, Ipecacuana, Pepsina, Menta, Orozuz.—Gránulos de Pepsina, y Estricnina.—Cápsulas de Mático, Bacalao, Antipirina, Trementina Suiza, Apíolina, Fosfoglicerato de Cal de **Chapoteaut.**—Jabones Medicinales de **Helmerich** para la sarna, de Hiel de Vaca, Windsor, Fénico, Biclouro de Mercurio, Azufre, Glicerina.—Sulfato de Quina **Pelletier.**—Vino de Peptonas **Chapoteaut.**—Jarabes de Fosfato de Hierro de **Leras, Dusart,** Hipofosfito de Hierro, Rábano yodado de **Grimault.**—Inyección Mático.—Glóbulos sanguíneos **Chapoteaut.**—Perlas de Pepsina **Chapoteaut.**—Cápsulas de Morruol (con y sin creosota) de **Chapoteaut.**—Cigarrillos Indios y de Estramónio.—Citrato de magnesia efervescente.—Polvos de Carne.—Jalea de Extracto de Carne.—Papel encerado.—Emulsión de Scott.—Ácido nítrico, muriático y sulfúrico, q. p. y comerciales.—Ruibarbo.—Pil. valerianato quina.—Cafeína.—Anilinas de todos colores.—Cera amarilla.—Leche azufre.—Ext. ergota.—Terebena.—Eucaliptol.—Permanganato potasa.—Alcanfor.—Maná.—Citratos de hierro, quina y estricnina.—Vaselina.—Polvos para matar pulgas.—Vino de **Bugeaud.**—Pectoral de Anacahuíta, etc., etc.

Cuenta además esta Botica con un surtido completo de drogas, medicinas de patente y perfumería. En esta Botica se dedica muy especial atención al despacho de recetas.

Horas de consulta { 8 á 10 a. m.  
DEL 12 á 2 p. m.  
DR. ZUÑIGA. { 7 á 8 p. m.

Apartado ..... 66

Telefono ..... 142

## TORO PERDIDO.

De un potrero de mi propiedad, en San Jerónimo de San José, se ha desaparecido un toro-overo, emperillado, de raza inglesa, que lleva un fierro **JCH.** A la persona que me dé razón de él le daré una buena gratificación.

Juan Chacón Chacón.

Santo Domingo, Noviembre 12 de 1895.

## OPORTUNIDAD COMO POCAS.

En el propio centro de la villa de Santo Domingo hay una casa de magnífica construcción, propia para negocio, y que estoy autorizado para vender junto con todos los muebles, por bien poca cosa, siempre que se me pague algo al contado. Dicha casa tiene un horno muy hermoso, propio para panadería. Los que tengan interés háblense con

Martín Zamora García.

## Caminando

### DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMENEZ,  
CASILLA 375. SAN JOSÉ.

Tip. de San José.